

Editorial

Nohemí Rojas-Icabalzeta
nrojas@cnu.edu.ni
<https://orcid.org/0000-0003-4003-2288>
Consejo Nacional de Universidades (CNU)
Managua, Nicaragua

La educación en Nicaragua es un proceso que transita por la transformación evolutiva. Tiene sus bases en los cambios estructurales suscitados con la Revolución Popular Sandinista, proceso histórico y trascendental en la historia nacional que emprendió el camino hacia la construcción de un sistema educativo que refleja los sueños de una nación libre, soberana y próspera. En el proceso revolucionario se visionó a un nuevo hombre y una nueva mujer para una nueva sociedad según los principios integrados en los fines, objetivos y filosofía de la Nueva Educación con enfoque de desarrollo humano integral.

El Gobierno de Reconciliación y Unidad Nacional (GRUN), conducido por el copresidente Daniel Ortega y la copresidenta Rosario Murillo, lidera la Revolución Educativa en Nicaragua. Esta se ha consolidado a través de políticas públicas que priorizan la equidad, la inclusión y la calidad educativa. Los programas emblemáticos como la merienda escolar y la ampliación de la cobertura educativa en zonas rurales y comunidades indígenas en todos los niveles educativos son testimonios del compromiso asumido por el Buen Gobierno para garantizar el proyecto nacional de desarrollo soberano y, con ello, la calidad de vida de los nicaragüenses.

En el contexto de la transformación evolutiva y de los cambios profundos que experimenta la educación en Nicaragua, la Comisión Nacional de Educación — conformada por las instituciones que dirigen la educación en todos sus niveles: Ministerio de Educación (MINED), Subsistema Educativo Autónomo Regional (SEAR), Instituto Nacional Técnico y Tecnológico (INATEC) y Consejo Nacional de Universidades (CNU)— en 2020 crea la plataforma Índice Nicaragua, un espacio de encuentro para compartir experiencias y saberes entre maestros y maestras, estudiantes, investigadores, artistas y toda la comunidad educativa, desde la educación inicial hasta la universitaria.

Índice Nicaragua refleja la esencia de la Revolución Educativa al promover la democratización del

conocimiento y la construcción colectiva de saberes a través de diálogos abiertos y horizontales. Estos espacios abordan los retos y oportunidades de la educación en la actualidad, fomentando intercambios de ideas que enriquecen la práctica educativa y fortalecen la cooperación genuina entre los protagonistas del Sistema Educativo Nacional, mediante aportes y producciones científicas, literarias, artísticas y culturales.

Mediante la construcción de saberes y el intercambio de experiencias y buenas prácticas educativas, Índice Nicaragua fomenta la reflexión crítica con el propósito de contribuir a una educación más humana, inclusiva y transformacional. La plataforma es un referente en la difusión y gestión del conocimiento, y es un testimonio vivo del compromiso de Nicaragua con una educación inclusiva, equitativa y orientada al servicio del desarrollo nacional.

Avances y retos de la investigación y publicación en Nicaragua

El panorama científico y el desarrollo del conocimiento en Nicaragua han experimentado avances significativos desde las iniciativas impulsadas desde el Sistema Educativo Nacional. La Comisión Nacional de Educación ha abonado a la construcción de la cultura de la investigación, estableciendo bases para su desarrollo y promoviendo la publicación de los resultados obtenidos por la comunidad educativa.

La investigación educativa en Nicaragua se sustenta en un sólido marco jurídico que incluye la Constitución Política, el Plan Nacional de Lucha Contra la Pobreza y para el Desarrollo Humano 2022-2026, la Estrategia Nacional de Educación en todas sus modalidades “Bendiciones y Victorias” 2024-2026 y los planes estratégicos y operativos de las instituciones que conforman el Sistema Educativo Nacional: MINED, INATEC, SEAR y CNU. En este contexto, la investigación cumple un papel crucial en la búsqueda de soluciones a problemas locales, nacionales, regionales e internacionales, abordándolos desde una

perspectiva que contribuya al desarrollo y bienestar de las personas, las familias y las comunidades.

Los procesos de investigación y publicación en el ámbito educativo constituyen un pilar para la gestión del conocimiento, estos permiten generar, sistematizar y difundir saberes que contribuyen a la mejora continua del Sistema Educativo Nacional y, en consecuencia, al desarrollo del país. En este orden de ideas, los retos para la investigación, como proceso, radican en la identificación de problemas y propuestas de soluciones innovadoras con base en políticas educativas fundamentadas en evidencia. Así, la publicación de los resultados de las investigaciones debe garantizar que estos conocimientos sean accesibles para la comunidad educativa y la sociedad en general, promoviendo un aprendizaje colectivo y sustentable.

En este marco, es fundamental fortalecer los mecanismos que aseguren el fomento de la cultura de la investigación y la publicación educativa, con el objetivo de consolidar un ecosistema de conocimiento que impulse el progreso y la transformación social en Nicaragua.

Proyecciones para los próximos cinco años de Índice Nicaragua

Índice Nicaragua ha sido un eje fundamental en la promoción, gestión y difusión de la investigación educativa durante los cinco años de su desarrollo. Ante los retos y desafíos nacionales e internacionales en materia educativa, se proyecta como una plataforma estratégica para fortalecer la producción académica y la innovación pedagógica. En este contexto, las proyecciones para el próximo quinquenio se orientan hacia la consolidación como referente en la gestión del conocimiento en el ámbito educativo.

Una de las prioridades de Índice Nicaragua es la ampliación de su alcance, integrando de manera activa a investigadores, maestros y maestras, estudiantes y a toda la comunidad del Sistema Educativo Nacional, así como a profesionales e interesadas en incorporar la investigación como herramienta transformadora de su práctica educativa. Se trata de incluir una visión multidisciplinaria para fortalecer la construcción colectiva del conocimiento, optimizando los procesos de toma de decisiones pedagógicas, innovación didáctica y acciones estratégicas con fundamento científico.

Índice Nicaragua seguirá aportando a la consolidación de la investigación, la escritura y la publicación como elementos esenciales en la práctica pedagógica, mediante el fortalecimiento de capacidades, el fomento

de la cooperación entre investigadores nacionales e internacionales, así como en la visibilización de las producciones académicas en la plataforma.

En el horizonte de los próximos cinco años Índice Nicaragua continuará fortaleciendo el intercambio de saberes entre la comunidad nacional e internacional, para fomentar la sistematización de experiencias educativas innovadoras y establecer mecanismos que faciliten la publicación de trabajos de relevancia académica y social. Estas acciones favorecerán la generación de conocimientos contextualizados, capaces de contribuir a la mejora de las prácticas pedagógicas y, por ende, a la transformación del país.

Como plataforma de utilidad didáctica y práctica para el fomento de la investigación y la publicación, Índice Nicaragua reafirma su compromiso con la democratización del conocimiento, en coherencia con los principios de la ciencia abierta y el acceso libre del saber. Desde esta perspectiva, continuará sirviendo como un espacio donde convergen investigaciones de calidad vinculadas con las realidades locales, nacionales, regionales e internacionales. Este enfoque no solo robustece el acervo académico, sino que también empodera a los protagonistas del acto educativo — maestros y maestras, estudiantes, investigadores— para que sus voces y propuestas innovadoras contribuyan al desarrollo humano pleno de las personas, familias y comunidades.

La Revolución Educativa en Nicaragua reconoce en el conocimiento una herramienta fundamental para la construcción de una sociedad más equitativa, inclusiva y con justicia social. En este marco, Índice Nicaragua seguirá promoviendo la investigación y escritura colectiva de una historia que transforma vidas, consolidando las Victorias Educativas que cimientan las bases para el desarrollo humano sostenible desde la investigación, la innovación y la divulgación del conocimiento.

